

weiter bilden

DIE Zeitschrift für Erwachsenenbildung



Weiterbildungsrepublik

Auf dem Weg in die
Weiterbildungsrepublik?
Staatssekretärin Leonie Gebers
im Gespräch

Meine Bildungsplattformen?
Wie »Mein Bildungstraum« und
»mein NOW« die Weiterbildung
verändern (wollen)

Weiterbildungsrepublik
ganzeheitlich?
Allgemeine WB und EB in der
Weiterbildungsrepublik

AUSGABE 2 — 2024

In Deutschland nehmen hauptsächlich Personen mit hohem Bildungsniveau an Weiterbildungen teil. Menschen mit geringer oder keiner formalen Qualifikation sind weiterhin unterdurchschnittlich vertreten. Es besteht also noch erheblicher Handlungsbedarf im Bereich der Weiterbildung.

Schlagworte: Hohes Bildungsniveau; Weiterbildung; Menschen geringer formalen Qualifikation; Menschen keiner formalen Qualifikation

Zitiervorschlag: Deutsches Institut für Erwachsenenbildung (DIE) (Hrsg.) (2024). Anblick: "Baustelle" Weiterbildungsrepublik? weiter bilden, 31(2), 10-11. Bielefeld: wbv Publikation. <https://doi.org/10.3278/WBDIE2402W002>

E-Journal Einzelbeitrag

Anblick

"Baustelle" Weiterbildungsrepublik?

aus: Weiterbildungsrepublik (WBDIE2402W)
Erscheinungsjahr: 2024
Seiten: 10 - 11
DOI: 10.3278/WBDIE2402W002

»Baustelle« Weiterbildungs- republik?

Auch wenn im Begriff »Republik« eine gewisse Form der Teilhabe mitgedacht ist – schließlich wird das Oberhaupt im Gegensatz zu einer Monarchie nicht über die Erbfolge bestimmt –, waren die historischen Republiken zunächst elitäre Angelegenheiten. Die Teilhabe am politischen Leben war spezifischen Gruppen vorbehalten, bestimmt etwa über das Geschlecht (männlich) und den gesellschaftlichen Status (besitzendes Bürgertum bzw. Adel).

Wenn nun also die Rede von einer »Weiterbildungsrepublik« ist, lohnt sich auch hier die Frage nach den teilhabenden Gruppen. Und dabei zeigt sich, dass wir von einem neuzeitlichen republikanisch-demokratischen Ideal mit der Teilhabe möglichst aller Menschen noch weit entfernt sind. Zwar ist die Weiterbildungsbeteiligung in den letzten Jahrzehnten beständig gestiegen. Doch noch immer besuchen in Deutschland vor allem diejenigen Veranstaltungen der Weiterbildung, die schon einen hohen Bildungsstand haben; die Teilnahme formal gering oder nicht qualifizierter Menschen ist weiterhin unterdurchschnittlich. Auf der »Baustelle« Weiterbildungsrepublik bleibt also viel zu tun. (JR)